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Los campesinos asesinados regresaban a sus comunidades en la zona alteña del municipio de Mazatlán, luego de llevar a cabo un plantón frente al Congre-
so de Sinaloa, donde acudieron a exigir indemnización por sus tierras inundadas en la construcción de la presa Picachos. La refriega entre narcotraficantes
ocurrió en la maxipista Mazatlán-Culiacán, en el municipio de Elota. Las seis víctimas quedaron en el interior de una camioneta color vino en que viajaban. En
la zona, al menos otros diez vehículos resultaron dañados con impactos de bala ■ Foto La Jornada

■ Matan a 6 comuneros y 2 estudiantes del Tec en fuego cruzado

Azota la violencia
ocho estados; hay
más de 30 muertos
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■ ‘‘Alumnos de excelencia’’, no narcos, los asesinados el viernes en Monterrey
■ Ofrece SG sus condolencias y anuncia una ‘‘investigación profunda’’
■ Cinco entidades del norte, Guerrero, Veracruz y Edomex, los afectados

■ 8 a 11DE LOS CORRESPONSALES

■ 34SANJUANA MARTÍNEZ

■ 13FABIOLA MARTÍNEZ

■ 3SUSANA GONZÁLEZ

Rivera Carrera,
‘‘protector’’ de
Maciel: Athié
y González
■ Lo califican de ser ‘‘gran
cómplice’’ del fundador
de la Legión de Cristo

La orden de
arresto, ‘‘guerra
sicológica’’ del
gobierno: Esparza

Canacintra: irreal,
la casi milagrosa
recuperación de
la economía

■ 33

Benedicto XVI, durante su au-
diencia semanal en el Vaticano ■

Foto Reuters 

Ofrece el Papa
disculpas por
pederastia de
curas en Irlanda
■ Anuncia que el Vaticano
investigará a las diócesis
involucradas en estos casos
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Apremia a aprobar la reforma estructural del sistema de procuración de justicia 

AI demanda a Beltrones y José Calzada no politizar los casos de 
las otomíes presas 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de marzo de 2010, p. 15 

Querétaro, Qro., 20 de marzo. El director ejecutivo de Amnistía Internacional (AI) en México, Alberto Herrera 
Aragón, pidió al gobernador del estado, José Calzada Rovirosa, y al senador priísta Manlio Fabio Beltrones no 
volver políticos los casos de Alberta Alcántara y Teresa González, pues deben tener una solución jurídica mediante 
la reforma estructural del sistema de procuración de justicia. En caso de posponerse esa reforma, “no se aprenderá 
la lección y habrá una derrota para el Estado mexicano”, advirtió este sábado en compañía de medio centenar de 
activistas de AI que llegaron a las inmediaciones del penal femenil de San José El Alto para manifestar su apoyo a 
las indígenas presas desde hace más de tres años, debido a que se les imputa haber secuestrado a seis elementos 
de la extinta Agencia Federal de Investigaciones. 

Según Herrera Aragón, la Procuraduría General de la República (PGR) acusó y sometió arbitrariamente a las 
otomíes González y Alcántara, cuyos casos son equiparables a los de otras indígenas presas en el país. “El proceso 
de Jacinta Francisco Marcial, acusada del mismo delito y quien obtuvo su libertad el año pasado, ya demostró el 
deficiente desempeño de la PGR, que aun así se obstina en continuar con acusaciones infundadas contra las otras 
dos reclusas en un procedimiento que es fundamentalmente el mismo”, sostuvo. 

Definió como detonante la intervención del Senado y el gobierno queretano para que se revise el caso de ambas 
indígenas, aunque no sea de su competencia, pues las prácticas incorrectas del sistema de procuración de justicia 
deben ser objeto de atención, sobre todo si en México no se acostumbra corregir errores y tras un caso como el de 
Jacinta persisten las prácticas viciadas. 

Sin embargo, el gobierno estatal podría ser mucho más activo y señalar las causas estructurales del problema, 
apuntó. 

Beltrones debería exponer el caso al pleno del Senado, sin que falten propuestas concretas para erradicar todo viso 
de injusticia institucionalizada, expresó Herrera antes de ingresar a la cárcel femenil junto con otros activistas. 
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Acude al Ieqroo a unas horas de vencer plazo para presentar cartas de intención de alianzas 

El PT acepta coligarse con PRD, AN y Convergencia en 
Quintana Roo 

Carlos Joaquín y Gregorio Sánchez, entre los aspirantes a encabezar la coalición por la gubernatura 

HUGO MARTOCCIA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de marzo de 2010, p. 27 

Cancún, QR, 20 de marzo. La dirigencia nacional del Partido del Trabajo (PT) presentó ante el Instituto Electoral 
de Quintana Roo (Ieqroo) la carta de intención para coligarse con el PAN, el PRD y Convergencia en las elecciones 
del 4 de julio, cuando se renovarán la gubernatura, el Congreso local y nueve ayuntamientos. El precandidato de 
Acción Nacional para encabezar esa alianza es el diputado federal Carlos Joaquín González, quien abandonaría el 
PRI si el gobernador Félix González Canto impone al también diputado Roberto Borge Angulo como aspirante del 
tricolor a sucederlo. El otro aspirante es el alcalde de Cancún, Gregorio Sánchez Martínez, por quien se inclinan 
PRD, PT y Convergencia. Hasta la tarde del viernes, Hernán Villatoro, dirigente estatal del PT, había dicho que su 
partido iría sólo a las elecciones pues no se los había respetado en los acuerdos de repartos de posiciones y porque 
llevarían como bandera el proyecto alternativo de nación que propone Andrés Manuel López Obrador. 

Pero el Ieqroo anunció que a las 20:41 horas de este viernes (el cierre de la presentación de las cartas de intención 
para coligarse era a las 12 de la noche) llegó a ese organismo una carta firmada por la dirigencia nacional del PT en 
la cual manifestaba su intención de incluirse en la coalición de PRD, PAN y Convergencia. Según la oficina de 
comunicación del Ieqroo, el oficio está firmado por Alberto Anaya Gutiérrez, Alejandro González Yañez, Ricardo 
Cantú Garza y Rubén Aguilar Jiménez, de la Comisión Coordinadora Nacional del PT. Las cartas de intención para 
coligarse deben ser ratificadas por asambleas partidarias, y el plazo para hacerlo vence el 5 de abril. La asamblea 
estatal del PT se llevará a cabo el 26 de marzo en Cancún, y la nacional el 31 de marzo en el Distrito Federal. 
Además de Carlos Joaquín González y Gregorio Sánchez Martínez, los otros aspirantes a obtener la candidatura 
para la gubernatura de la alianza son el diputado federal panista Gustavo Ortega Joaquín y la alcaldesa de Isla 
Mujeres, la tambien panista Alicia Ricalde. Carlos Joaquín es miembro de una dinastía política de Cozumel, que 
incluye al senador y ex gobernador Pedro Joaquín Coldwel y a la ex diputada y senadora Addy Joaquín Coldwel. Si 
PRD, PAN, PT y Convergencia ratifican esta alianza, la elección de Quintana Roo se decidirá entre esa coalición 
frente a la que formaron el PRI, el Verde Ecologista y Partido Nueva Alianza. Esta última será parcial pero incluirá 
un candidato común a gobernador, así como alianzas en al menos cuatro de los nueve municipios del estado. 

Denuncian a gobernador y 7 ediles 

El PRD presentó ante el Ieqroo una denuncia contra el gobernador Félix González Canto y los alcaldes de Othón P. 
Blanco, Solidaridad, Cozumel, José María Morelos, Lázaro Cárdenas, Tulum y Felipe Carrillo Puerto por realizar 
sus informes de gobierno con el calendario electoral ya comenzado. Dicho proceso comenzó el 16 de marzo y entre 
el 17 y 21 de este mes se realizan todos los informes de gobierno. El PRD considera que dichos reportes, todos de 
autoridades priístas, sirven como publicidad para el tricolor. 
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Insiste en que se defina al abanderado en elección abierta, no mediante una encuesta 

Guadarrama registra precandidatura al gobierno de Hidalgo 
DE LA REDACCIÓN 
 Periódico La Jornada 
Domingo 21 de marzo de 2010, p. 27 

El senador José Guadarrama Márquez se registró como precandidato de la coalición Hidalgo nos une (PAN, PRD, 
PT y Convergencia) al gobierno del estado; sin embargo, reiteró su demanda de que el candidato sea elegido en 
comicios abiertos a la ciudadanía en los 84 municipios y no con una encuesta, como ha decidido esa alianza. Luego 
de que el viernes se negó a presentar su registro en las oficinas del PAN, domicilio legal de la coalición, porque no 
contaba con el aval de la dirigencia nacional del PRD, la mañana de este sábado llegó acompañado de 50 personas 
(ayer congregó unas mil). Gonzalo Trejo Amador, dirigente estatal del PAN, reiteró hace unos días que si bien los 
dos precandidatos –Guadarrama Márquez y Xóchitl Gálvez Ruiz– harán precampaña, será una encuesta la que 
determine el candidato. El senador perredista ha insistido en que esto “es una farsa” promovida por el PAN para 
imponer a Xóchitl Gálvez. 

Guadarrama recordó que sigue en espera del dictamen del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
respecto a la impugnación que hizo al método para elegir candidato de la coalición, pues insiste en que deben 
instalarse urnas en todo el estado para que la gente vote libremente por quien considere la mejor opción. En este 
contexto, las corrientes internas del PRD formaron un bloque opositor a Guadarrama Márquez y al ex diputado 
federal Isidro Pedraza Chávez para impedir que ambos “ganen” la convención de delegados celebrada este sábado 
para eligir a los 12 candidatos a diputados de mayoría y siete plurinominales que estarán en juego el 4 de julio. En 
la ciudad de México, la corriente perredista Nueva Izquierda (NI) presentó un extrañamiento contra Guadarrama 
Márquez, pues durante un acto proselitista organizado por sus simpatizantes fue “retenida” Beatriz Mújica (del 
mismo grupo político). La reconvención fue presentada en el pleno del Consejo Político Nacional del PRD por la 
diputada federal Esthela Damián, quien también forma parte de NI, junto con el senador. 

En Veracruz, la Comisión de Procesos Internos del PRI publicó la noche del viernes la convocatoria para elegir a 
los candidatos a las 212 alcaldías para el trienio 2011-2013 en la que se contempla el registro de precandidatos los 
días 30 y 31 de marzo en los comités municipales del partido. La presidente nacional del PRI, Beatriz Paredes 
Rangel, lamentó la renuncia del senador Mario López Valdez como militante del PRI pero descartó que su 
incorporación a la alianza de oposición que se construye en Sinaloa afecte las preferencias electorales del tricolor. 
Paredes rechazó las críticas del dimitente de que el partido no garantizó un escenario de equidad en la contienda 
interna por la gubernatura de ese estado, al sostener que el PRI le brindó siempre su respaldo y le ofreció “todas 
las oportunidades”. 

Entrevistada durante una visita a Puebla para tomar protesta a los candidatos del tricolor a gobernador, ediles y 
diputados locales, Paredes criticó al PAN por intentar la incorporación de un priísta a sus listados de abanderados, 
pues le parece que demuestra la preocupación ante la posibilidad de una derrota. 

El Tribunal Electoral de Sinaloa acordó ordenar al gobernador Jesús Aguilar Padilla que penalce a Florentino 
Castro López mediante una inhabilitación para otros cargos públicos o con una sanción económica, por haber 
violado la Constitución local y la Ley Estatal Electoral. Carlos Camacho, Andrés Morales y Javier Valdez, 
corresponsales, Mónica Camacho/La Jornada de Oriente, y Alma Muñoz y Roberto Garduño, reporteros 
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Decide hipotecar varios de sus inmuebles en la ciudad de México 

Avala Consejo Político del PRD restructuración de su deuda 
ALMA E. MUÑOZ Y ROBERTO GARDUÑO 
 Periódico La Jornada 
Domingo 21 de marzo de 2010, p. 6 

El Consejo Político Nacional del PRD aprobó la propuesta para que el comité de finanzas restructure la deuda del 
partido, que asciende a 54 millones de pesos, mediante la hipoteca de varios inmuebles ubicados en la ciudad de 
México. 

Javier Salinas, secretario de administración, refirió que a pesar de que se retocó la propuesta original, seis 
inmuebles serán afectados; están ubicados en avenida Monterrey 50, Durango 338 y Bajío 16, colonia Roma; 
Odontología 76, colonia Copilco Universidad; Refinería de Minatitlán, números 22 y 26, colonia Petrolera 
Taxqueña, y un terreno en la tercera cerrada de Álvaro Obregón, en San Bernabé. 

El acuerdo sometido al consejo político, acerca de la constitución de gravámenes sobre los bienes inmuebles 
propiedad del partido, tuvo que ser reformado por el comité de administración con fundamento en que el 
patrimonio del PRD, consistente en bienes inmuebles, no podrá enajenarse sin la autorización del Consejo 
Nacional, y que la constitución de gravámenes sobre el patrimonio señalado en ese artículo requiere del acuerdo 
de la dirección nacional y del mismo consejo. 

También se aprobó en los considerandos que el PRD adquirió en 2004 una línea de crédito por 189 millones de 
pesos, de los cuales se han pagado 134 y el resto terminará por saldarse en 2012. 

Salinas dijo que se prevé la remodelación del edificio de Monterrey 50, con un monto de 36 millones de pesos, 
para agregarle cuatro pisos más con el propósito de convertirlo en la sede nacional del PRD. 
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Cuestionan a la firma encargada de afiliar 

PRD zanja disensos con repartición de cargos entre tribus 

Urge Jesús Ortega a reorganizar el partido 

ALMA E. MUÑOZ Y ROBERTO GARDUÑO 
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de marzo de 2010, p. 7 

Las diferencias relativas a la integración de los órganos autónomos del Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), que materializan el arranque de su restructuración, se subsanaron ayer con la repartición de cargos entre 
corrientes, excepto para algunos grupos surgidos por pugnas internas, como Democracia Social y Frente Amplio 
de Reconstrucción, que son escisiones de Nueva Izquierda. 

Así se subsanó el punto principal de conflicto de otro pleno ordinario del séptimo Consejo Nacional, que sesionó el 
viernes y ayer sábado. Ayer, sin embargo, el programa de afiliación –con duración de un año a partir del próximo 5 
de mayo– generó suspicacias entre algunos consejeros por la falta de transparencia para determinar a Grupo 
GANE como la empresa que se encargará del proceso. 

Carlos Sotelo y Armando Quintero exigieron datos sobre la firma. “Empezamos mal y vamos a acabar peor por 
falta de transparencia y profesionalismo”, expresó el segundo. Pidió despejar las dudas para contar con un padrón 
cien por ciento confiable. GANE –sostuvo– tiene un “currículo desconocido, no tiene antecedentes de producción 
masiva de tarjetas, no hay información al respecto. No hay que hacer cosas buenas que parecen malas”. 

Recordó que él presentó al presidente nacional del partido, Jesús Ortega Martínez, la propuesta de una empresa 
grande, seria, que trabaja en la producción de licencias de manejar para el Distrito Federal, la cual fue desechada. 

Agustín Guerrero, en tanto, criticó que la meta de afiliación sea por un millón 776 mil 868. “Sólo en el Distrito 
Federal han votado 800 mil en elecciones internas. La campaña de afiliación es para documentar la extinción del 
PRD”, comentó. 

Roberto Morales, de Nueva Izquierda, tomó la palabra para explicar el proceso. Respondió a Quintero que su 
propuesta, Latín ID, resultó ser la más cara, de entre cuatro que se recibieron. GANE planteó cobrarles 52 
millones de pesos para instalar 211 módulos de afiliación en todo el país, mientras la otra firma cobraba 60 
millones más IVA por 150 módulos. 

Resaltó que los consejeros pretendían instalar 700, pero eso implicaba 100 millones de pesos y el partido no tiene 
capacidad para pagarlos. Afirmó que la meta de 1.7 millones es para un año, pero la afiliación es permanente. 

Jesús Ortega tomó la palabra para denunciar intentos de bloquear las campañas nacionales de afiliación y 
reafiliación del partido, y sometió a consideración del pleno –con pocos consejeros– votar la convocatoria de la 
primera. 
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No dejemos pasar ni un día más, “porque nos retrasamos en el proceso de reorganización del partido. Hay que 
aprobar en términos generales el programa”, afirmó en medio de algunos gritos porque cooperara para la 
realización de la consulta nacional por la revocación de mandato del presidente Felipe Calderón Hinojosa, que 
organizan grupos opositores al gobierno federal, para el 22, 23 y 24 de mayo –y que ayer hicieron circular un bote 
entre los perredistas–. Pero no lo hizo. Luego vino la propuesta de integración de las comisiones de afiliación, de 
auditoría, de vigilancia y ética; formación política y capacitación en políticas públicas y gobierno, así como 
departamento de relaciones internacionales, en la que la mayoría de las expresiones –aún sin registro oficial como 
corriente de opinión– tiene cabida. Lo relativo a las irregularidades detectadas en ese registro se dejó para otro 
consejo. Se informó que ayer, a las 6 de la tarde, venció un plazo de 48 horas para recibir las “subsanaciones (sic) 
de cada una de las omisiones” en que incurrieron las expresiones perredistas al momento de presentar sus avales. 
Pero como falta procesar toda esa información, se propuso postergar su entrega para otra sesión de Consejo 
Nacional. 

 

 

El vocero del tricolor en el Senado deplora la actitud belicosa de Javier Lozano Alarcón 

Intransitable, la reforma laboral entregada por el PAN; ahonda 
la desigualdad: PRI 

Perredistas reactivarán la propuesta que presentó su partido la pasada legislatura 

ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de marzo de 2010, p. 4 

La fracción del Partido Revolucionari Institucional (PRI) en el Senado considera “intransitable” la propuesta de 
reforma laboral presentada por el Partido Acción Nacional (PAN), toda vez que su propósito es beneficiar aún más 
a los patrones y las empresas, a costa de reducir prestaciones y derechos de los trabajadores, entre ellos el de 
huelga, advirtió el senador Carlos Jiménez Macías. Deploró que el titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (STPS), Javier Lozano, “se haya puesto de nuevo los guantes” y asumido un “discurso golpeador” para 
confrontarse con quienes no aceptan esa iniciativa basada en un modelo económico que no ha funcionado y que 
sólo ha logrado ahondar en la desigual distribución de la riqueza. Vocero de la bancada priísta en Xicoténcatl y ex 
líder sindical, Jiménez Macías recalcó que con esa actitud belicosa, Lozano sólo logrará que el consenso sea cada 
vez mayor para rechazar la iniciativa que presentó el PAN con la que se pretende modificar la Ley Federal del 
Trabajo. 

“Por supuesto que el país necesita una nueva legislación laboral, pero nunca con el propósito de disminuir el 
derecho de huelga y las prestaciones que el movimiento obrero mexicano ha conseguido a través de luchas 
históricas. Muchos pensamos en la conveniencia de modernizar la ley que rige las relaciones entre los factores de 
la producción, pero no con un proyecto que sólo beneficia a los patrones.” 
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El senador priísta señaló que la reforma que el PAN acaba de presentar en la Cámara de Diputados apunta a 
proteger sobre todo los intereses de las empresas, violenta derechos adquiridos y “tiene un tinte de intromisión en 
la vida interna de las organizaciones sindicales. Las reformas en materia sindical las deben hacer los propios 
sindicalizados, eso no se puede reglamentar en la ley”. 

Hizo notar que el nivel de ganancias de las empresas en México es uno de los más altos del mundo y, en 
contraparte, los trabajadores arrastran un deterioro en su salario real desde hace muchísimos años, en los que sólo 
recibieron aumentos en relación con lo que impacta la inflación, sin recuperar el poder de compra perdido. 

A su juicio, Lozano Alarcón y el propio Presidente de la República han presentado una disyuntiva falsa, ya que no 
es verdad, como aseguran, que sin la reforma laboral que ellos proponen no se podrá mejorar la productividad y 
relanzar la economía. 

“Estos gobiernos panistas y los anteriores no han querido entender que el esquema de mercado no resuelve el 
problema de la distribución de la riqueza en México. Aquí hay ricos cada vez mas ricos y pobres más pobres, 
porque las medidas del gobierno federal van siempre encaminadas a favorecer a las empresas.” 

Recordó que en la negociación de la reforma fiscal, en noviembre del año pasado, se discutió mucho en su 
bancada, ya que la propuesta de Felipe Calderón en la materia era todo lo contrario de lo que recomendaban 
economistas prestigiados. “Se los vinieron a decir hasta premios Nobel, pero no lo entendieron e insistieron en dar 
más canonjías tributarias a las grandes empresas, que suman miles de millones de pesos que las corporaciones no 
pagan al fisco. 

En ese mismo sentido va la reforma laboral que presentó el jueves pasado la bancada panista en la Cámara de 
Diputados, por ello hay mucha dificultad para que transite en el Senado. “Así como viene, los priístas no la vamos 
a votar.” 

Perfil claramente empresarial 

Por otra parte, el Consejo Nacional del PRD rechazó la propuesta de reforma laboral presentada por el PAN, 
porque tiene un perfil claramente empresarial que lesiona los derechos constitucionales de los trabajadores. 
Instruyó al grupo parlamentario a retomar la iniciativa que presentó en la anterior legislatura para hacer una que 
se contraponga a la presentada por el blanquiazul. 

En entrevista posterior, el presidente del PRD, Jesús Ortega, manifestó que su partido no comparte la idea de que 
la reforma laboral debe ser a costa de cancelar derechos adquiridos de los trabajadores. 

“La falta de crecimiento [económico] no se resolverá quitando derechos a los trabajadores. Hay otras cosas que 
podríamos compartir, pero debe terminarse con el voto por aclamación; con el sigilo en el manejo de los recursos 
de los trabajadores por los líderes sindicales y con la toma de nota. La facultad de autorizar la existencia de 
sindicatos no debe ser del gobierno; es un asunto que atañe sólo a los trabajadores.” Previó que se analizará la 
propuesta, pero “vamos a oponernos a cualquier reforma que cancele o lesione los derechos laborales”. 

Con información de Roberto Garduño y Alma Muñoz 
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Priísta exige aclarar por qué Víctor González está libre; “lo protegieron y eliminaron pruebas”, dice 

Otorgan licencia a diputado panista en BC, ligado a escándalo 
por consumo de drogas 
ANTONIO HERAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Domingo 21 de marzo de 2010, p. 28 

Mexicali, BC, 20 de marzo. Tras una discusión de dos horas entre diputados del PAN y del PRI, el Congreso de 
Baja California autorizó licencia temporal al presidente de su mesa directiva, el panista Víctor González Ortega, 
quien dijo que necesita “atender asuntos personales”. 

En días pasados se dio a conocer un video en Mexicali, filmado el 21 de febrero, en el cual el legislador aparece en 
una camioneta del Congreso local en estado inconveniente y, tras una revisión policiaca se le arrestó porque le 
encontraron dos bolsas con cocaína y una pistola. En barandilla fue puesto en libertad y no se inició un proceso 
jurídico en su contra. 

Al principio, el panista negó los hechos y la grabación realizada desde un teléfono celular, pero la difusión del 
video lo obligó a afirmar que “hay que considerar que era un día domingo, (participé) en una cabalgata y siempre 
hablé de unas cervezas. Lo demás ahí lo vamos a dejar, yo explicaré las circunstancias y haremos las precisiones 
adecuadas: pido que sea así por la dignidad de mi persona, de mi familia y de Acción Nacional”. 

En su lugar fue designado Carlos Angulo Rentería, del Partido Nueva Alianza, quien aseguró que estas situaciones 
lastiman a las instituciones y a la sociedad, pero González Ortega tendrá tiempo disponible para enfrentar las 
acusaciones en su contra. 

El priísta Enrique Acosta Fregoso subrayó la existencia de una doble moral de los panistas al pedir que 
exclusivamente cumplan la ley, investiguen y deslinden responsabilidades porque se liberó a González Ortega y se 
eliminaron pruebas como el arma y la cocaína, por lo que debe iniciarse juicio político contra el alcalde de 
Mexicali, Rodolfo Valdez Gutiérrez, y el síndico procurador David de la Rosa, además del ejercicio penal contra el 
director de Seguridad Pública Municipal Luis Chiang. Recordó que hace unos días una sobrina del senador panista 
Jaime Díaz Ochoa fue detenida con droga y turnada a la Procuraduría General de la República, pero en “este caso, 
¿por qué no se hizo así y se dejó en libertad al diputado, además de protegerlo y esconder pruebas?”, cuestionó. 

En respuesta, el panista José Luis Molina se preguntó sobre la calidad moral de quien señala, por lo que ponderó 
la decisión del legislador videograbado para “afrontar y dar las explicaciones que debe dar” y dijo estar dispuesto, 
al igual que los integrantes de la bancada de Acción Nacional a aplicarse un examen antidoping, incluido el 
diputado con licencia González Ortega. La perredista Ana María Fuentes demandó que se solicite una 
investigación a fondo acerca de los bienes, relaciones sociales y comerciales y fuentes de financiamiento de la 
campaña electoral de Víctor González Ortega y, sin importar el fuero que se realice un examen antidoping a todos 
los servidores públicos del Congreso. 
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Atacan a tiros oficina de diputado en Morelos 
RUBICELA MORELOS, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Domingo 21 de marzo de 2010, p. 28 

Cuernavaca, Mor. A las 5 de la madrugada de ayer, 15 sujetos dispararon hasta cien balazos de fusil AK-47 contra 
la casa de gestoría del diputado federal Francisco Moreno Merino. Testigos dijeron que a los pocos minutos 
llegaron policías municipales, quienes acordonaron la zona y hallaron dentro del inmueble el mensaje: “Esto le va 
a pasar a todos los que apoyen al homosexual de La Barbie, atentamente La Empresa”. El legislador priísta se 
presentó a la 24 Zona Militar, y su comandante, el general Leopoldo Díaz, le asignó escoltas permanentes. 

 
 
 

“Vemos proselitismo ante los próximos comicios y más pobreza” 

“No hay datos” para afirmar que el país se recupera, señalan 
académicos 
GABRIEL LEÓN ZARAGOZA 
 Periódico La Jornada 
Domingo 21 de marzo de 2010, p. 5 

En México “no hay datos” que indiquen una recuperación económica y del empleo, como afirmaron este viernes el 
presidente Felipe Calderón y sus secretarios, “lo que estamos viendo es una campaña proselitista –orquestada 
desde el nivel federal– de cara a las próximas elecciones y un aumento en el nivel de la pobreza”, advirtió el Centro 
de Análisis Multidisciplinario (CAM) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Especialistas 
pobreza de la Universidad Autónoma Metropolitana y del Tecnológico de Monterrey, por separado, desestimaron 
un descenso en la curva de la pobreza, como afirmó el secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, 
debido a que no puede haber una reducción de ésta cuando la población vive la caída de su poder adquisitivo y 
aumentos en alimentos y servicios. 

David Lozano, del CAM, afirmó que la presente administración registra una pérdida acumulada de 3 millones de 
empleos, “por lo que para poder hablar de recuperación tendría que haberse recuperado esa cifra y no los 234 mil 
anunciados”. “Esos datos no los pueden decir a partir de las cifras tan malas que se tuvieron en 2009; no puede ser 
que en menos de dos meses tengamos generación de empleos. Lo que tendría que decir el secretario del Trabajo, 
Javier Lozano, es dónde y en qué empresas están esos empleos. “Además, lo que declaró el Presidente no tiene 
sustento, es más bien una idea de manejar, en año electoral, que hay condiciones positivas de la economía. En el 
CAM tenemos datos de que en la economía mexicana –a partir de la información que se tiene de la de Estados 
Unidos– no hay ninguna condición económica que diga que estamos en recuperación”, destacó el académico. 
Consideró que el gobierno emprendió una campaña ante la caída que registró su partido en las pasadas elecciones 
intermedias y lo evidencia su apuesta por la reforma laboral y de presunta mejora económica, cuando en los 
hechos ésta no se refleja en los bolsillos de la población. 
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“El último dato del CAM es que en lo que va del mandato de Calderón el poder adquisitivo ha perdido 43 por 
ciento, es decir, estamos a un punto de igualar a todo el sexenio de Miguel de la Madrid, que fue de 44 por ciento y 
de crisis.” Indicó que estas cifras también “desmienten” un descenso en la curva de la pobreza, porque la caída en 
el poder adquisitivo “sólo” para los alimentos es del 39.5 por ciento y de 4 por ciento para servicios como agua, luz 
y teléfono. 

Caer al sótano 

Eduardo Rodríguez Orellia, académico del Tec campus estado de México, afirmó que hay una recuperación y que 
los analistas coinciden en que este año habrá un crecimiento mayor, pero, matizó, porque “después de haber 
tocado fondo cualquier cosa es crecimiento”. Expuso que el anuncio federal “obviamente es parte de un proceso 
para tratar de dar confianza a una parte de la economía”. Sin embargo, reconoció que esas cifras no indican que 
vendrá una reducción de la pobreza, porque “no hay un aumento de la productividad laboral” ni en los salarios. 
Sergio Martínez, investigador de la UAM, declaró que la recuperación que presume el gobierno “es como haber 
caído al sótano y estar remontando. Se puede ver como recuperación, pero más exacto como disminución de lo que 
se perdió. Pero todo se tiene que ver en un contexto de tiempos electorales adelantados”. 

 
 

El Despertar 

Luces en las sierras 

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI 

El pasado domingo se reunieron en Izúcar representantes de 43 comités de la región mixteca poblana para evaluar 
con AMLO sus avances. Para sorpresa de los organizadores, a pesar de los costos del desplazamiento, sufragados 
por ellos mismos, asistieron 276 representantes. El empuje del movimiento se manifestó en la toma de protesta de 
18 nuevos comités. A cientos de kilómetros de distancia, en la sierra nororiental, se prepara otra reunión 
semejante. AMLO visitará el 25 de marzo Teziutlán. Ahí acudirán representantes de 60 comités que operan en la 
región. Las diferencias entre la mixteca y la sierra texiuteca son tan grandes como las que pudiera haber entre dos 
naciones. 

No sólo la geografía: la Sierra Madre Oriental está poblada de bosques y es de las más abruptas del país. La 
mixteca es un semidesierto. En vastas comarcas la gente habla totonaca y náhuatl. Gran parte de la población es 
indígena y ha estado sujeta 80 años al control político del PRI. Pero existe una vena de tradición rebelde. Desde la 
Independencia, contra la intervención francesa y en la etapa turbulenta posrevolucionaria. El movimiento 
obradorista ha atraído a muchos pequeños comerciantes y profesionistas, sobre todo maestros. Poca gente muy 
pobre se ha adherido. Diez o 15 comités originales se han quintuplicado gracias al esfuerzo de sus miembros que 
actúan como promotores. Empiezan a destacar personalidades. En Zoquiapan, Moisés Arellano; en Zacapoaxtla, 
Nadia Blass y Ramón Vergara. En Cuetzalan nuestros amigos de la floreciente cooperativa Tosepan Titataniske; 
don Santiago Juárez Nieto en Xiutetelco. Algunas gentes que siguen fieles a las ideas de Vicente Lombardo 
Toledano nativo de esa ciudad.  
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Como doña Gloria Rodríguez viuda de Campos, que sale todas las mañanas con Francisco Bartolo (de oficio 
peluquero) a repartir Regeneración casa por casa, y la familia Grajeda Campos, notable por su hospitalidad y 
decenas de líderes más. 

Mientras en la capital, el gobierno de Calderón pasará examen. El día 23 vendrá Hillary Clinton, secretaria de 
Estado de Estados Unidos, como cabeza de un equipo de secretarios y miembros clave de gabinete y el embajador 
Pascual, experto en colapsos políticos. La inusitada visita ha tenido pálida respuesta de los analistas. Sabemos que 
México es un protectorado. Estados Unidos ejerce de hecho alta dirección e inspección sobre algunas de las 
instituciones y actividades estratégicas. Es probable que el gobierno de Obama esté preocupado, no sólo por el 
fracaso de la guerra contra el narco, sino por el oscuro futuro de México. La ominosa posibilidad del retorno del 
PRI, cuyos principales precandidatos tienen la sombra de colaboración con actividades del crimen organizado 
debe ser una inquietud para ellos. 

jaorpin@yahoo.com.mx 

 
 

A la mitad del foro 

Política cuaresmeña 

LEÓN GARCÍA SOLER 

De los cuatro, uno guardó silencio. Daniel Karam escuchó los reclamos triunfalistas de Ernesto Cordero, Gerardo 
Ruiz y Javier Lozano, calló y guardó sus papeles. Hubo quienes atribuyeran el silencio atribulado a la sombra de 
los niños de Hermosillo. Pero las cuentas del secretario de Trabajo no cuadran con las del IMSS. Las cuentas 
alegres del de Hacienda contrastaron con lo dicho sobre la persistencia de ciertos elementos de inquietud”; la 
necesidad “de generar prosperidad económica y bienestar social a un ritmo acelerado, lo cual sólo será posible si 
avanzamos en la agenda de reformas estructurales que requiere el país.” 

Agustín Carstens lanzó su cuarto a espadas: la crisis que “vino de fuera”, persiste, amenaza todavía, se prolonga, 
retrasa la recuperación festinada por el Ejecutivo y sus jóvenes turcos, el empleo no alcanza todavía los niveles de 
2008 por culpa de factores “internos”. Reflejos de los sofismas de Javier Lozano: “¿Qué prefieren... trabajar tres 
días a la semana en un centro turístico o que no haya empleos?” Ni hablar: es mejor rico y sano que pobre y 
enfermo. Mienten quienes aseguran que la reforma laboral propuesta favorece el interés de los patrones, pregona 
el profeta poblano de la productividad. Nada dice de abandonar la tutela de los trabajadores. Pero ahí queda el 
outsourcing y la clase obrera irá al paraíso en el corto plazo, porque se extenderá el lapso mínimo para tener 
derecho a la reinstalación. 

Se requeriría más de un año en el empleo para adquirir ese derecho, dice el prócer de la productividad: “...hablar 
de una reinstalación es porque se tienen las suficientes raíces en esa empresa para poder exigir que se le regrese a 
su puesto de trabajo”. Por ahí llaman regresiva a la susodicha propuesta. También hubo alegres tecnócratas que 
llamaron “nostálgicos del nacionalismo revolucionario” a los del cardenismo desprendido del tronco del PRI. La 
intención es liquidar el sindicalismo.  
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Hablar de esas “raíces” evoca a los peones acapillados del porfiriato, las “criaditas” que envejecían al servicio de la 
gente decente. Pero la clase obrera va al paraíso: Felipe Calderón asegura que “respetará el espíritu del 123”, se 
declara en favor del derecho de huelga, de la contratación colectiva y de la autonomía sindical. 

¡Casi nada! A lo mejor por eso le aplaude desaforadamente Joaquín Gamboa, líder de la CTM, dirigente vitalicio de 
la gerontocracia sindical. Ahí no creen en la fatalidad del largo plazo al que aludía Keynes. ¿Lozano para 
presidente? Daniel Karam guardó silencio mientras el del Trabajo decía que ya se recuperaron los empleos 
perdidos en 2008 y 2009. La terca realidad establece que, según datos del IMSS, en lo va del sexenio se han 
creado únicamente entre siete y ocho por ciento de los empleos permanentes requeridos. Y los patrones, los del 
dinero y la raigambre patronal han dicho, una y otra vez, que necesitamos generar un millón de empleos formales 
por año para no ahondar el hoyo negro del desempleo en la era del bono demográfico. De los 3 millones 291 mil 
653 puestos adicionales que necesitamos, se han creado 258 mil 707 trabajos permanentes en lo que va del 
sexenio. 

¿Cordero para presidente? “La recuperación económica está en curso”, dice el carismático cuaresmeño. Si la 
realidad no está de acuerdo, peor para la realidad. Ya no está frente a los muros del Kremlin Vladimir Ilich. Y el 
secretario de Hacienda condiciona el curso favorable a las reformas estructurales que pregona su jefe y por las que 
claman los dueños del dinero. ¿Cómo van a sumar los votos necesarios en el Congreso de la Unión y en los 
congresos locales de la República federal, laica, democrática y representativa? No pasarán. Dice el PRI. Y los del 
PRD gritan su oposición a la reforma laboral. Ambos han desechado el decálogo calderoniano que motivó el 
manifiesto contra la generación del No. Los abajo firmantes incluyeron las coincidencias de las propuestas priístas 
y perredistas en la segunda carta a Cronos. ¿Jorge Castañeda para presidente? 

Ya ni el antiguo instructor y canciller de Vicente Fox cree posible esa candidatura independiente. Aunque la era del 
espectáculo redujo a nada la distancia que imponía Charles de Gaulle a la imagen del poder, para que la confianza 
y la cercanía no redujeran su estatura a la del Mago de Oz. Hoy Carlos Navarrete aparece en la lista de aspirantes a 
la Presidencia. En el PRD cambiaron su primogenitura por un plato de lentejas. El PT acabó por aceptar el papel 
de pajecillo de doña Xóchitl Gálvez que anda en pos del gobierno de Hidalgo. Donde dice la candidata de la 
coalición PAN-PRD-Convergencia-PT: “No voy a gobernar como Vicente Fox”. Será por la desmemoria del 
Macabeo abajeño que condena las coaliciones hechas con el mismo pragmatismo que las acordadas cuando él 
dejaba encargado a otros el trabajo de Los Pinos. 

Larga la Cuaresma y no hay para pescado. Pablo Gómez exige trato laico para los curas católicos que ya tienen 
derecho a votar y no ejercen el de ser votados porque se los prohíbe la Ley Canónica. Lo que la ley de la tierra les 
prohíbe, intervenir en política, en favor o en contra de candidato o partido alguno, ya lo hacen con la soberbia de 
quien proclama como verdad única que la ley de Dios está por encima de las del hombre, las del poder constituido. 
¿Norberto Rivera para presidente? ¿O Pablo Gómez para jefe de Gobierno del Distrito Federal? “¡Los demonios 
están sueltos!” dijeron en 1994. Los de este año, son demonios chocarreros. 

Por eso coincide en primeras planas el intercambio de votos de confianza, sonrisas y elogios de Beatriz Paredes y 
Enrique Peña Nieto, con la reivindicación de Fernando Gómez Mont de su papel de enlace del Ejecutivo: “No 
tengo ninguna vergüenza del trabajo político que he hecho para construir acuerdos entre los actores políticos”. Y 
en Guasave declaran candidato único del PRI a Jesús Vizcarra, mientras César Nava entona el niño perdido y sigue 
con la tambora las condiciones impuestas por Mario López Valdez, el afamado Malova, para abandonar el PRI. 
Jesús Ortega baila al son que le toquen. Por eso lamenta Cuauhtémoc Cárdenas el empequeñecimiento del PRD, la 
caída libre a partido testimonial. 
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Y Andrés Manuel López Obrador repudia y rechaza toda alianza con el PAN. Y con el PRI, añade el de Nacajuca. El 
PT, último de los fieles, se integró a la coalición cesariana en Hidalgo y reafirmó su posición en Durango y en 
Oaxaca. Pero en la vieja Antequera, Ulises navegó las tormentas y moviliza sus fuerzas. Veracruz es bastión liberal, 
refugio de Juárez y de Carranza. Ante la coalición a medias, cantan los del PRI el son festivo sobre “áriles y más 
áriles/ áriles de aquel que fue/ a darle agua a su caballo/ y se le murió de sed”. 

Fin de semana largo en las tristezas cuaresmeñas, para trasladar a lunes el día feriado y poner velos morados sobre 
el natalicio. Y el 18 de marzo en Tula, con solitaria mención de Lázaro Cárdenas a cargo de Carlos Romero 
Deschamps, el del sindicato amagado, amenazado por la derecha y despreciado por las izquierdas dispersas que 
prefieren desaparecer a golpe de yunque que unirse con los del antiguo oficialismo para sobrevivir. 

Ciudad Juárez se niega a morir. De Tijuana a Matamoros se impone la violencia. No hay imperio de la ley, aunque 
duela que lo diga la señora Napolitano. Larga Cuaresma, tristes días de guardar. 

 
 
 

Problema que se soslaya, estalla 
ROLANDO CORDERA CAMPOS 

A Jesús Reyes Heroles se le recuerda y reconoce como jurista, politólogo, historiador e ideólogo; un político 
intelectual” que no sólo contribuyó al estudio de las ideas políticas sino que entrelazó la tradición liberal mexicana 
con las ideas y convicciones de los revolucionarios. 

Político de ideas, se empeñó en combinar la teoría y la práctica. Defensor del liberalismo, cuyo legado era para él 
una “heterodoxia económica”: el rechazo de la economía del laissez-faire en favor de la intervención del Estado en 
la vida económica. El Estado en el que piensa Reyes Heroles no es una utopía ni una abstracción; sabía de las 
vicisitudes del país para integrarse como nación y por eso podía afirmar que lo más importante del quehacer 
político era la creación, consolidación y sobrevivencia del Estado y sus instituciones. Esta concepción partía de 
entender (como lo ha dicho Enrique González Pedrero) que el Estado no es sólo coacción ni sólo fuerza, ni buenos 
deseos; ni sólo razón, ni sólo derecho, ni exclusivamente dominio: es acción integradora para la cooperación 
social. 

En la VII Asamblea Nacional del PRI expresaba: “Ni más sociedad para que haya menos Estado; ni más Estado 
para que haya menos sociedad y menos individuo. Individuo, sociedad y Estado tienen ámbitos de acción 
característicos y no es posible levantar una colectividad armónica sin respetar el papel que a cada una de estas 
entidades concierne. Nuestra meta no es una sociedad estatalizada; es un Estado social y una sociedad integrada 
por individuos libres y en pleno uso de sus derechos”. 

En ocasión del aniversario de la Constitución de 1824: “Desde nuestros orígenes políticos, los liberales mexicanos 
se apartaron de sistemas abstractos y de principios absolutos; se alejaron del doctrinarismo dogmático, 
distinguiendo lo que hoy llamamos liberalismo, concepto ético-político centrado en torno a la libertad y al espíritu 
del liberalismo, del liberalismo económico, centrado en el libre cambio, la libertad de competencia, el dejar hacer y 
dejar pasar.  
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Se apartaron del librecambio y de la abstención del Estado en la vida económica, sosteniendo la necesidad de que 
éste coordinara e interviniese fomentando actividades productivas y protegiendo a los que por su debilidad podían 
ser oprimidos. Así empezaron a construir un liberalismo, celoso en lo que se refiere a las libertades espirituales y 
políticas del hombre; social, en cuanto se sabe que sólo protegiendo al débil éste puede alcanzar la verdadera 
libertad, y que sostiene las responsabilidades del Estado en la vida económica de la nación.” 

“Nuestra Revolución –solía decir– es la primera revolución nacional, democrática, social y liberal, en el sentido 
ético y político de la palabra, que avanza por una vía de desarrollo no exclusivamente capitalista.” 

En “Hacia un Estado social de derecho” (publicado en 1980 en la revista Siempre) se pregunta si es posible un 
Estado social de derecho y asegura que si bien es una pregunta teórica, sus consecuencias son prácticas para los 
quehaceres políticos; examinar el asunto no es abstracción ni utopía. “La idea de Estado de derecho es un 
elemento constitutivo del Estado democrático liberal y tiene un contenido material que le es esencial y que deriva 
de parte del contenido del Estado moderno. No hay Estado sin normas o reglas, empero, para determinar si 
estamos ante un Estado de derecho es preciso ver cómo han sido establecidas las normas, cómo pueden ser 
modificadas y cuál es su sentido.” 

Asegura que son obligadas distinciones y matices para deslindar lo vivo y lo muerto, lo aportado más allá de un 
límite histórico y lo reducido a la frontera temporal. “Recordemos lo ocurrido con el liberalismo ético-político, su 
confusión y mezcla con el liberalismo económico-social y los esfuerzos realizados por separar lo valioso del 
liberalismo de lo que fue coincidencia histórica, interrelación en ciertos casos y amalgama o mixtura susceptible 
de ser descompuesta, para conservar lo vivo y sepultar lo muerto. 

“La preocupación por combatir el Estado legal como Estado de derecho por la vía totalitaria o formalista pasó a 
segundo lugar cuando en la posguerra el problema social adquirió prioridad. Afirmados ya frente a quienes habían 
despojado al Estado de contenido y habían convertido en derecho lo que era política, vino un renacer de la fórmula 
Estado social de derecho.” 

Por ello, “nada tiene que ver el Estado social de derecho con el neocapitalismo y la economía de mercado, así se 
denomine a ésta social”. Tajante, afirma que “se requiere distinguir el liberalismo ético-político del liberalismo 
económico-social; salvaguardar el primero y desechar el segundo. Tenemos que hacer síntesis entre los principios 
democráticos formales y aquellos que intentan ser más reales; dotar de un contenido social al Estado de derecho, 
preservando su esencia y preservándonos de incurrir en el fetichismo de formas de validez relativa o 
circunstancial”. 

Frente al fallido intento por convertir en mantra y pensamiento único una fórmula caduca, su retórica se vuelve 
guía: “Vale la pena considerar que la coincidencia de orígenes entre capitalismo y democracia no marca ni una 
identidad ni menos una dependencia de la segunda al primero; por el contrario, la idea democrática implica poner 
límites al capitalismo desaforado, que aunque no se impusieron, son innegables doctrinalmente hablando. 

“En instituciones liberales y democráticas no debe verse una expresión capitalista, sino un proceso y evolución 
política, con resultados susceptibles de adaptarse a situaciones distintas y de operar en sistemas diversos. Detrás 
de principios y técnicas democráticas y liberales está toda una evolución universal que debe ser aprovechada.” 
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En esta perspectiva, reivindica el valor del experimento histórico: la vigencia de un auténtico Estado social de 
derecho demanda un conjunto de tareas teóricas y prácticas que, en su opinión, es menester emprender 
simultáneamente. “Pongamos la mira en una labor de síntesis, sabiendo que no siéndonos accesibles las fórmulas 
definitivas, porque no las hay, sí podemos evitar o superar trágicas disyuntivas.” 

El legado reflexivo de Reyes Heroles se impone en su actualidad. Traducir sus ideas implica acciones profundas, 
de fondo y forma. No se trata de frutos de la casualidad o dictados de las leyes naturales; se trata de ir 
construyendo una renovada mentalidad colectiva y de poder, forjada al calor de la conversación y la discusión 
democráticas. 

El de Reyes Heroles fue un discurso racional y de pedagogía política que ahora, en tiempos de crisis de las ideas, 
de ruido y de furia, de sordera militante del poder, como son los actuales para la economía y la política, las 
creencias y la cultura, son ejercicio crítico razonado que exige recordar que problema que se soslaya, estalla. 

 
 
 
 

Los tartufos de Calderón y el dragón del no 
ARNALDO CÓRDOVA 

El dragón, como es bien sabido, es una invención medieval europea para engañar bobos que se lo creían todo y, 
también, china, pero para dar una idea del poder y la fuerza. Tartufo es un personaje de una obra de Molière que 
es presentado como un hipócrita, falso y, en particular, servil y acomodaticio con los poderosos. Esa fue la imagen 
que me ofrecieron los promotores de los manifiestos que titularon No a la Generación del No”, aparecidos en los 
periódicos El Universal, Milenio y Reforma, los días 23 de febrero y 18 de marzo del corriente año. En el título me 
quiero referir a esos tartufos que han inventado un supuesto dragón, retardatario y reacio a cambiar el mundo, 
que sería la “Generación del No”. 

La idea de esos manifiestos (en realidad se trata de uno solo, publicado dos veces) es muy sencilla: hace ya 13 años 
que las reformas de fondo que el país necesita han sido detenidas “por parte de las fuerzas políticas”. Si se habla de 
todas las fuerzas políticas, como parece ser, no hay excepciones, y luego se aclara que la “Generación del No” 
comprende a “todos los políticos de todos los partidos que han hecho improductiva nuestra democracia”. O sea, 
todos, excepto los que ahora están en el gobierno, los panistas, porque los manifiestos son para apoyar las 
reformas propuestas por Calderón: “relección de diputados y senadores, segunda vuelta en la elección 
presidencial, iniciativa preferente para leyes secundarias, referéndum para cambios constitucionales y 
candidaturas independientes”. 

La “Generación del No” es, en suma, la que no deja gobernar a gusto a Calderón y los ineptos gorilitas que son sus 
colaboradores. He oído a funcionarios panistas decir: “A los opositores no les satisface nada; a todo dicen que no. 
Lo que no quieren es que gobernemos”. Eso se lo registré a algunos de ellos desde los tiempos del tonto que nos 
gobernó antes. Ahora Héctor Aguilar Camín, Jorge G. Castañeda y Federico Reyes Heroles, los promotores, 
convierten en manifiesto a la nación ese sentir de los cretinos que nos gobiernan y, junto a ellos, un montoncito de 
despistados cuyas firmas andan recogiendo. Creo que veremos varias ediciones más de esos manifiestos. 



 
DOMINGO 21 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
16 

El manifiesto no da para nada. Las ideas que expresa son las que Aguilar Camín y Castañeda presentaron en un 
folleto que salió publicado poco después de que Calderón presentó su iniciativa: Un futuro para México (Punto de 
Lectura, México, enero de 2010). El título del pequeño libro es, ya de por sí, muy pretencioso, sobre todo cuando 
uno constata lo que se propone en él. Su objetivo es claro: del autoritarismo del partido hegemónico pasamos 
inadvertidamente a una situación en la que ganar la Presidencia de la República no sirve para mucho cuando, 
desde 1997, se carece de mayoría en el Congreso. La oposición se convierte, así y se supone porque le hace montón 
al ganador, en un elemento que “bloquea más que construye” (p. 84). 

En otras palabras, la reforma política, de la que hasta hace no mucho nos ufanábamos, no ha hecho otra cosa que 
traernos un soberano desmadre en el que la democracia resulta una ficción “improductiva” y el Estado es “…un 
estado débil, que no aplica la ley, cuya división de poderes se acerca al divisionismo y cuyo federalismo tiene algo 
de feuderalismo [sic]” (p. 86). Y todo porque esa democracia ha sido incapaz de crear “mayorías claras. Para eso, 
los autores adoptan las propuestas de Calderón ya señaladas: eliminación de la cláusula de sobrerrepresentación, 
una segunda vuelta legislativa para eliminar al tercer partido en contienda, haciéndola coincidente con una 
segunda vuelta en la elección presidencial, relección consecutiva y candidaturas independientes y poderes 
especiales al presidente (veto, referéndum para sus iniciativas, iniciativas preferentes o “leyes guillotina”, que ya 
he tratado aquí y sobre las que volveré. Enrique Peña Nieto ha escrito recientemente que el Estado democrático 
necesita mayorías para ser eficaz. “Sin mayorías, se pierde la capacidad de decidir y transformar, lo que termina 
por erosionar la capacidad de decidir [sic]”. Es una obviedad, por supuesto. Aquí el problema, como es el caso de 
los firmantes de los manifiestos, es lo que nos proponen para alcanzar esas mayorías: someter de nuevo el 
Congreso a las decisiones indiscutidas del Ejecutivo y someter a reglas más duras a los partidos no sólo para que 
puedan ser reconocidos y registrados, sino y sobre todo, para impedirles bloquear todo acuerdo con el que no 
coinciden. 

De hecho, lo que se está sugiriendo es que la democracia en México no sirve para gobernar bien al país y que, por 
lo tanto, hace falta una buena dosis de autoritarismo, o sea, una vuelta al pasado (¡Por todos los cielos! ¡Qué bien 
se estaba con el PRI!). Ante un montón de partidos desmadrosos y logreros, impongámosles la ley del buen 
gobierno, que dicta que hay que darle al mayoritario, independientemente del porcentaje de su votación real, una 
mayoría absoluta, para que él sea el que decida, junto con su presidente. El presidente necesita gobernar, nos 
dicen, pues hay que darle el privilegio de imponer al Congreso “iniciativas guillotina” (o los representantes de la 
nación las aprueban o él las aprueba por su cuenta). 

Que el Congreso no está de acuerdo con las propuestas del presidente, pues entonces démosle la facultad de 
convocar al pueblo, con todos los recursos a su disposición, para que él decida en lugar de los representantes 
nacionales y, así, el presidente pueda hacer lo que tiene que hacer. A propósito, ¿qué es lo que el presidente tiene 
que hacer? Pues, ¡hombre!, gobernar y si el Congreso no se lo permite o es muy difícil tratar con él, pues, entonces, 
que haga a amenos de él. Y, ¿la democracia? Pero eso, ¿para qué sirve? Lo que importa es gobernar. Lo demás es lo 
de menos. Eso es lo que estos genios improvisados de ideólogos de la derecha nos están proponiendo. Nunca en mi 
ya larga vida me ha tocado ver tanta abyección ni tal servilismo hacia el poder. No me importa saber por qué lo 
hacen. Eso es asunto de ellos. Sólo quisiera saber de cada uno de ellos, incluso de muchos amigos queridos que 
han firmado esos manifiestos, qué es lo que buscan, en qué creen que nos están haciendo avanzar, aparte de 
manifestar su muy legítima repugnancia por nuestros repugnantes partidos y por nuestro repugnante y anémico 
sistema democrático. Si no tenemos algo mejor, es por una culpa que todos deberemos compartir. Y si queremos 
mejorar lo que tenemos, creo que el mejor camino, como se dice en los manifiestos, es discutirlo entre todos. El 
problema es que en este país nadie quiere discutir y menos aprobar por consenso. La derecha, ya lo sabemos, sólo 
sabe imponer y, en cuestiones de gobierno, sólo sabe gobernar mediante la fuerza. 
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Tina&Steve
Dios los hace, 

y ellos... ¡se ríen!

‘Cazan’
antro ilegal

 La justicia de Dios exige  
que rindamos cuentas de nuestras  
acciones sin esconder nada.  
Hay que reconocer abiertamente 
la culpa y someterse  
a las exigencias  
de la justicia”. 
Papa Benedicto 
XVI

Así lO dijO

Afirma que curas pederastas tienen que ser juzgados

Se debe enjuiciar
a pedófilos.- Papa

Rafael Cabrera

Sin orden oficial ni ninguna auto-
ridad presente, el líder de los an-
treros, Ismael Rivera, y el diputa-
do local priista Fidel Suárez en-
cabezaron ayer en la madrugada 
un operativo para denunciar una 
fiesta privada en un edificio de la 
Canacintra, ubicado en la Delega-
ción Benito Juárez.

Rivera organizó la visita pa-
ra evidenciar fiestas clandestinas 
donde se cobra el acceso y se ven-
de alcohol a menores, lo cual, se-
gún él, ha proliferado por el re-
corte de horarios de operación 
de los antros.

La irrupción generó encono 
entre unos 200 asistentes y obli-
gó a detener de forma abrupta la 
fiesta, lo que causó violencia entre 
los jóvenes y los organizadores.

Casi todos los asistentes ad-
mitieron ser menores de edad 
y haber sido invitados vía Face- 
book o con volantes en sus escue-
las. El cover fue de 160 pesos, no 
se les pidió identificación oficial 
y se planeaba que la fiesta durara 
hasta las 5:00 horas.

Domingo

21 de Marzo  
del 2010
México, D.F. 

d Exige Benedicto XVI
a los Obispos 
que cooperen
con autoridad civil

REFORMA / Staff

CIUDAD DEL VATICANO.- El 
Papa Benedicto XVI afirmó ayer, 
en una carta pastoral, que los sa-
cerdotes pederastas no sólo de-
ben responder ante Dios, sino 
también ante la justicia terrena.

Aunque el documento sólo 
hace referencia a los abusos en 
Irlanda, su valor es universal, se-
ñaló el portavoz del Vaticano, Fe-
derico Lombardi, al presentar el 
texto, de siete páginas.

Además, se trata del primer 
documento oficial de un Papa 
sobre la pedofilia en la sociedad 
contemporánea, explicó el vati-
canista Marco Politi.

“Han traicionado la confian-
za depositada en ustedes por jó-
venes inocentes y por sus padres”, 
afirmó el Papa al referirse a los 
curas pedófilos.

“Deben responder por ello an-

te Dios y ante los tribunales debi-
damente constituidos (...) La puri-
ficación interior debe preceder y 
no excluir la justicia terrena”.

Benedicto XVI también exi-
gió a los Obispos cooperar con 
las autoridades civiles, en decla-
raciones que parecen dirigidas 
a acabar con las acusaciones de 
que el Vaticano tiene por políti-
ca tratar de mantener estos ca-
sos en secreto.

La carta es el primer docu-
mento papal dedicado exclusiva-
mente a tratar el tema de la pe-
dofilia y responde a dos informes 

publicados el año pasado en Ir-
landa, los cuales revelaron dece-
nas de abusos a menores por par-
te de religiosos de la arquidióce-
sis de Dublín.

El Pontífice también ofre-
ció disculpas a las víctimas de los 
abusos cometidos por sacerdotes 
irlandeses en los últimos 30 años.

“Es comprensible que en-
cuentren difícil perdonar o re-
conciliarse con la Iglesia. En su 
nombre, manifiesto abiertamen-
te la vergüenza y remordimiento 
que sentimos todos’’, expresó.

En la medida más concre-

d La fiesta fue interrumpida  
por el líder de los antreros.
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Las mejores universidades
La encuesta Las Mejores Universidades, elaborada por REFORMA, 
cumple 10 años, y los celebra con una edición especial en la que par-
ticipan sus cartonistas y columnistas. En esta edición, la UNAM y la 
Universidad Panamericana son las más destacadas, con tres carreras 
en primer lugar cada una, seguidas por el Politécnico y la Universidad 
Iberoamericana, con dos.

Causan choques
... ¡agujas viales!

Ilich Valdez

Lejos de ayudar a los automovilis-
tas a evitar choques o amortiguar 
el impacto en caso de accidente, 
su mal diseño y falta de señaliza-
ción hacen de las agujas viales un 
elemento peligroso de la infraes-
tructura del DF.

Las agujas son estructuras 
que marcan una bifurcación, así 
como las entradas y salidas de 
vías de acceso controlado, como 
Periférico y Viaducto. En mu-
chas de ellas se registran percan-
ces que generan al Gobierno ca-
pitalino gastos de unos 70 millo-
nes de pesos al año.

Sin embargo, ni asegurado-
ras ni autoridades locales tienen 
un registro preciso de accidentes 
y muertes en estos lugares.

Ramón Santoyo, especialista 
en obras públicas, indicó que di-
chas estructuras no deben repre-
sentar un obstáculo para los co-
ches y que, si ocurre un choque, 
deben amortiguar el impacto y 
no aumentar el riesgo.

En recorrido con el experto 
por Periférico, se detectó que 40 
de las 246 agujas de esa vialidad 
incumplen con las medidas míni-
mas de seguridad y no sirven co-
mo elementos de incorporación.

Ciudad 2

Eran estudiantes del Tec
muertos en balacera en NL

BAleAn OficinA de diPuTAdO
cUernaVaca. Un comando armado irrumpió la madrugada de ayer en la oficina del diputado 
federal priista Francisco Moreno Merino, donde hicieron disparos con armas AK-47 y quemaron 
equipo y documentos. Los sicarios dejaron un mensaje firmado por “La Empresa”, en el que 
amenazan a los que apoyan a “La Barbie”.  NaCiONaL 6

Osvaldo Robles

MONTERREY.- Las dos víctimas 
del enfrentamiento entre milita-
res y Zetas registrado la madruga-
da del viernes en una de las entra-
das del Tecnológico de Monterrey 
no eran sicarios, sino estudiantes 
de posgrado, reveló ayer el Rec-
tor del sistema Tec, Rafael Ran-
gel Sostmann.

Las víctimas, quienes habrían 
quedado en el fuego cruzado, fue-
ron identificadas como Jorge An-

tonio Mercado Alonso, alumno de 
maestría de Saltillo, y Javier Fran-
cisco Arredondo Verdugo, estu-
diante de doctorado de Baja Ca-
lifornia, ambos en la Escuela de 
Ingenieros y distinguidos por su 
excelencia académica.

El viernes, el Gobierno de 
Nuevo León y el Ejército infor-
maron que los dos muertos eran 
sicarios.

Ayer, Rangel Sostmann admi-
tió que el Tec cometió un error al 
descartar públicamente que las 
víctimas fueran estudiantes.

“Primero, el Ejército dice que 
eran dos sicarios, y luego el Pro-
curador dice que no son del Tec. 
Nosotros emitimos un comunica-
do diciendo: ‘No hay muertos que 
pertenezcan a esta comunidad’.

“Entonces, los papás vienen 
preocupados por sus hijos. Hoy 
al mediodía los llevan al Semefo 
y (...) están reconociéndolos”, dijo 
Rangel, visiblemente afligido.

Mata a 2 niños fuego 
cruzado en Veracruz 

NaCiONaL 6

uNiversitariOs

Monterrey se trepó 
al superliderato 
luego de vencer 
a las Chivas.
PáginAs 1 A 3

Esperanza
tras las rejas
Víctor, un menor infractor 
detenido, tiene la promesa 
de una importante escuela 
privada de recibir una beca.
d video

De libre acceso hoy:

el ángel

salvada 
de la hoguera
Vladimir Nabokov dejó 
una novela inconclusa: “El 
Original de Laura”. En abril 
llega al mercado en español.
PáginA 1

de ViAje!

El México 
por descubrir
Nada de playas ni 
ciudades coloniales. 
Hay opciones que van 
desde las Barrancas del 
Cobre hasta Comala.
PáginAs 1, 8 y 9

$ 15.00

162 páginas, 
11 secciones

año 17
Número 5,933

ta anunciada en la misiva, el Pa-
pa ordenó una “visita apostólica”, 
es decir, una investigación en las 
diócesis en las que se han regis-
trado casos de pedofilia, así como 
una misión a nivel mundial para 
todos los sacerdotes y religiosos 
que consistirá en retiros, predi-
caciones y ceremonias.

El contenido de la carta pas-
toral, según vaticanistas, traza las 
líneas que la jerarquía de la Igle-
sia católica adoptará frente a las 
denuncias de casos de pedofilia 
que han surgido en los últimos 
meses en países como Holanda, 
Suiza, Austria, Alemania, Brasil, 
Chile y México.

Consultados sobre el docu-
mento papal, grupos de víctimas 
de abusos dijeron que ésta era in-
suficiente al no contemplar san-
ciones para los culpables ni repa-
raciones para los afectados. 

“Sentimos que la carta no lo-
gra abordar las preocupaciones 
de las víctimas”, sostuvo Maeve 
Lewis, del grupo de Irlanda One 
in Four, quien agregó que debió 
abordarse el destino del Carde-
nal irlandés Sean Brady, a quien 
se le exige su renuncia.
Con información de Irene Savio y agencias

iNterNaCiONaL 17 

Miguel Ángel Granados Chapa (13) • Enrique Krauze, Jorge Ramos Ávalos (14) 
Rubio, Pardinas (15) • Marco Antonio Flota (12) • Vargas Llosa (int. 18)

Salvador Cabañas 
viajó anoche a 
Buenos Aires en 
un vuelo comercial 
para continuar con 
su rehabilitación 
en Argentina.
PáginA 8

Universidad Panamericana son las más destacadas, con tres carreras 

Iberoamericana, con dos.

a las Chivas.
PáginAs 1 A 3
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Busca el PRD vender bienes 
 
Gastarán en afiliación $52 millones. Quiere sol azteca capitalizarse para solventar las campañas 
Claudia Salazar 
 
(21 marzo 2010).- El Consejo Nacional del PRD busca vender la propiedad más valiosa que tiene el partido para 
poder solventar sus compromisos económicos, entre ellos las campañas políticas de este año y la Campaña 
Nacional de Afiliación que inicia en mayo. Los perredistas aprobaron trasladar la hipoteca del edificio ubicado en 
Jalapa y Chapultepec, en la Colonia Roma, a los otros siete inmuebles del partido. Tal inmueble será liberado de 
gravámenes para poder venderlo y obtener liquidez suficiente no sólo para la compra un nuevo edificio sede, sino 
también para cubrir urgencias económicas por la Campaña Nacional de Afiliación, las campañas políticas de este 
año y hasta la remodelación del edificio de Monterrey 50, antigua sede. 
 
Además, se aprobó la Campaña Nacional de Afiliación en medio de "grillas" entre corrientes, descalificaciones y 
advertencias del presidente nacional, Jesús Ortega, de que había pretensiones de boicotear el proceso toral de 
reestructuración del PRD. La posible contratación de la empresa Grupo Gane para llevar a cabo la afiliación y la 
propuesta de liberar el edificio como garantía prendaria en Banca Afirme, con la cual restan 57 millones de pesos 
de deuda, desató el debate en el Consejo Nacional perredista. Integrantes de las corrientes, entre ellas Izquierda 
Democrática Nacional, Unidad y Renovación e Izquierda Social, recriminaron la falta de claridad en la propuesta y 
pidieron que se pospusiera para la próxima sesión del Consejo. 
 
Más tarde, se cuestionó el costo del programa nacional de afiliación, campaña que iniciará el 5 de mayo próximo, 
durará un año y para la cual sólo hay un presupuesto de 15 millones de pesos. La desconfianza entre las corrientes 
internas llevó al partido a contratar a una empresa privada para que, como un ente externo e independiente, lleve 
a cabo la Campaña Nacional de Afiliación. El objetivo de evitar la confrontación entre corrientes y la manipulación 
del padrón tiene un alto costo económico: 52 millones de pesos para poder instalar 211 módulos en todo el 
territorio nacional y alcanzar en un año la meta de un millón 776 mil afiliados. 
 
Avelino Méndez, Manuel Oropeza, Agustín Guerrero y Armando Quintero cuestionaron las propuestas 
presentadas por integrantes de la dirigencia nacional. Quintero puso en duda cuál era el interés real de contratar a 
Grupo Gane, la cual consideró sin experiencia, respaldo económico ni calidad en el trabajo. 
 
Jesús Ortega cerró la discusión con la propuesta de que se votara la aprobación del programa de Afiliación y que 
las dudas sobre la empresa a contratar y el presupuesto fueran resueltas más adelante en la Comisión Política 
Nacional. 
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Objetivo 
  
El PRD acordó anoche: 
  
· Liberar de adeudos al edificio más grande y costoso del PRD para comprar nuevo edificio sede. 
 
· Dejar de pagar renta por 650 mil pesos al mes. 
 
· Obtener recursos para la afiliación. 
 
· Remodelar edificio de Monterrey 50. 
 
· Cubrir campañas políticas del 2010. 
 
  
Campaña de Afiliación 
  
· Plazo, de mayo del 2010 a mayo del 2011 
  
· Meta: Un millón 776 mil 868 militantes 
  
· Costo: 52 millones de pesos 
  
· Instalación de 211 módulos 
 
 
 
 
 

Piden evitar chantajes 
Claudia Salazar 
 
(21 marzo 2010).- El Consejo Nacional del PRD aprobó un resolutivo en el que le pide al senador José 
Guadarrama que deje de chantajear al partido en torno a la candidatura al gobierno de Hidalgo. La diputada 
Esthela Damián Peralta presentó la propuesta de acuerdo debido a las agresiones que la secretaria de Alianzas, 
Beatriz Mojica, sufrió el sábado por parte de simpatizantes del senador Guadarrama. Dijo que Guadarrama iba a 
ser registrado como el precandidato del PRD en la coalición Hidalgo nos Une, pero ahora surgieron los reproches 
por parte del legislador y de sus simpatizantes por el método para definir al candidato definitivo en la alianza 
opositora. Indicó que tales actitudes del senador no pueden tolerarse por quien había dado su palabra de ajustarse 
a reglas para definir al candidato a gobernador. 
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Rechazan perredistas la iniciativa laboral 
Claudia Salazar 
 
(21 marzo 2010).- El PRD decidió rechazar la propuesta de reforma laboral propuesta por el PAN en la Cámara 
de Diputados. En un resolutivo impulsado por el consejero Ricardo Ruiz, del grupo político del coordinador 
parlamentario Alejandro Encinas, se avaló no aceptar el contenido de la propuesta panista porque en su opinión 
atenta contra el derecho de huelga y otros derechos de los trabajadores. La propuesta fue avalada en principio por 
el diputado y vicepresidente de la Cámara baja, Jesús Zambrano, del grupo de Nueva Izquierda. 
 
"Estamos en contra de lo que es la esencia de la propuesta, que es afectar derechos de los trabajadores, puede que 
haya algo bueno en esa iniciativa, tal vez en la exposición de motivos", comentó. En el resolutivo se instruyó a los 
grupos parlamentarios del partido a construir una propuesta propia retomando la iniciativa de reforma laboral 
que se presentó en la Legislatura 59 y que fue elaborada con la Unión Nacional de Trabajadores. Además, los 
legisladores y el partido deberán tender lazos de apoyo y coordinación con las diferentes agrupaciones gremiales 
para impulsar la movilización social y detener la aprobación de una reforma laboral que atente contra los derechos 
de los trabajadores. 
 
Los perredistas también se pronunciaron por la renuncia del Secretario del Trabajo y Previsión Social, Javier 
Lozano. El presidente nacional del PRD, Jesús Ortega, señaló que la reforma laboral no debe hacerse a costa de 
cancelar derechos adquiridos de los trabajadores. "Vamos a analizar la propuesta, pero adelanto que vamos a 
oponernos a cualquier reforma que cancele, anule, derechos adquiridos de los trabajadores. "Debemos terminar -a 
mi juicio- con la toma de nota. El Gobierno no tiene por qué tener la facultad de autorizar o no la existencia de 
sindicatos. Ese es un asunto que corresponde estrictamente a los trabajadores", indicó Ortega en entrevista. 
 
 
 

Luis Rubio / Reacomodos 
Luis Rubio 
 
(21 marzo 2010).- Mientras en México nos consumimos, literalmente, en infiernillos y pleitos de lavanderas, el 
mundo se mueve con extraordinaria celeridad, creando y cambiando realidades y futuros a su paso. Cualquiera 
que observe la dinámica con que han cambiado muchos de los pilares de la estabilidad mundial en los últimos dos 
años no podrá más que azorarse de todo lo que ha sido trastornado. 
 
Siguiendo el buen consejo del gran beisbolista Casey Stengel, que decía que "nunca hagas predicciones, 
especialmente respecto al futuro", quisiera compartir una serie de observaciones sobre temas que están a nuestro 
alrededor y que podrían afectarnos y obligarnos a repensar lo que es importante para nuestro desarrollo. Son 
reflexiones sobre hechos y tendencias cuyo único común denominador es la profundidad y rapidez del cambio que 
está ocurriendo. 
 
-La percepción generalizada es que nos arrollan los llamados "BRICs", ese conjunto de países que un banco de 
inversión identificó como las naciones más probables de lograr elevadas tasas de crecimiento en los años por 
venir: Brasil, Rusia, China e India. Sin embargo, como bien apunta Macario Schettino, el PIB per cápita mexicano 
es superior a tres de estas naciones (la otra es Rusia) a pesar de que nuestra economía ha crecido mucho más 
lentamente que aquellas.  
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Esto no resuelve nada, pero obliga a poner en perspectiva nuestro estancamiento, que ciertamente es más mental 
que físico o económico. 
 
-Está de moda ver a Brasil como el país que "ya la hizo". Sin embargo, hay que entender que si bien hay mucho de 
envidiable en la dinámica económica que ha cobrado, las razones de su éxito son muy concretas y sus riesgos hacia 
adelante muy reales. En Brasil han llevado a cabo varias reformas y han sido mucho más inteligentes que nosotros 
en algunos temas, por ejemplo en la manera en que privatizaron las comunicaciones. Pero la principal fuente del 
éxito brasileño reciente no descansa en grandes reformas sino en la clarividencia y continuidad de su liderazgo. 
Los brasileños han tenido dos presidentes muy distintos en los últimos 15 años pero una sola estrategia de 
desarrollo. Cardoso llevó a cabo reformas, la mayoría menos ambiciosas que las nuestras, y Lula les dio 
continuidad. Difícil imaginar dos líderes tan contrastantes en términos ideológicos o de personalidad, pero el éxito 
de su país reside en la inteligencia que tuvieron para hacer lo que era imperativo y para que el segundo continuara 
el proyecto del primero, así implicara un rompimiento de sus promesas de campaña. Brasil tiene muchos activos 
industriales excepcionales, incluyendo aviones y maquinaria, pero su éxito exportador reciente radica más en la 
aparentemente insaciable demanda china por materias primas y alimentos. Una pregunta nada irrelevante es qué 
pasaría de cambiar las tendencias en el país que ha generado toda esa demanda de bienes brasileños. 
 
-En el imaginario popular, China se ha convertido en la potencia -o amenaza- mundial del futuro. En ese contexto 
es interesante escuchar lo que dice el premier Wen Jia-bao, que ha sido inusualmente franco en advertir los 
riesgos de un colapso económico. Hace no mucho tiempo decía que "el problema más grande de la economía china 
es que su crecimiento es inestable, desequilibrado, descoordinado e insostenible". Más recientemente, un 
periódico lo citó oponiéndose a nuevos proyectos de inversión porque había un exceso de inversiones que estaban 
creando una burbuja y porque la abrumadora mayoría del paquete de estímulo que organizó su gobierno se había 
concentrado en subsidiar a los bancos y empresas del gobierno, lo que no tendría más efecto que seguir inflando la 
burbuja. Aunque China tiene reservas en divisas superiores a los dos trillones de dólares, no puede usarlas para 
resolver el problema de deuda de sus empresas y bancos porque eso le impediría financiar a sus compradores 
(esencialmente EUA). Al mismo tiempo, sus exportaciones han disminuido porque su principal cliente, EUA, ha 
importado mucho menos que antes. Transitar de ser una nación fundamentalmente exportadora hacia su mercado 
interno tendrá que ocurrir en los próximos años, pero no es obvio que lo logre hacer sin contratiempos. La 
evidencia reciente sugiere que va a serle sumamente difícil seguir creciendo al ritmo de las últimas décadas, lo que 
afectaría al resto del mundo. 
 
-La economía estadounidense está cambiando con celeridad. Mientras que algunos de sus viejos sectores 
industriales languidecen, otros se recuperan, pero lo más significativo es el extraordinario crecimiento de 
actividades que podrían convertirse en grandes punteros de su crecimiento futuro, sobre todo en materia de 
biotecnología, comunicaciones y otras áreas, como la innovación y el desarrollo tecnológico, donde la situación 
económica no representa restricción alguna. 
 
Quizá lo más extraño en toda esta película es el hecho de que nosotros parecemos estar contentos con el panorama 
que nos circunda, o al menos resignados con nuestro estancamiento. El cambio tanto político como económico que 
está teniendo lugar en nuestro principal socio comercial (y en nuestro principal competidor, China) tiene enormes 
consecuencias para nosotros y abre ingentes oportunidades que nadie parece estar contemplando. Por ejemplo, la 
naturaleza cada vez más rijosa de sus procesos comerciales se ha traducido en conflictos e impuestos 
compensatorios hacia productos chinos y brasileños que nosotros probablemente podríamos reemplazar.  
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Lo mismo es cierto en el tema de salud, asunto que ha consumido más de un año de debate político en esa nación y 
donde nosotros podríamos quizá ser parte de la solución al ofrecer servicios de salud acreditados por ellos a un 
costo menor. A pesar de esto, no tenemos estrategia para asir las oportunidades o, al menos, para tratar de 
aprovecharlas. 
 
Una manera de sobrestimar nuestras dificultades -así como a nuestros socios y competidores- reside en 
subestimar nuestros activos. La economía mexicana no ha crecido mayor cosa en términos per cápita en las 
últimas dos décadas pero la estabilidad financiera que ha logrado tiene enormes ventajas, sobre todo si se le 
compara con la situación de crisis que viven otras naciones a nuestro derredor y las que les sigan. Aunque 
parecemos incapaces de lograrlo, las fuentes de éxito de otras naciones parecen mucho más asequibles de lo que 
comúnmente se cree: con unos cuantos arreglos legislativos y dentro del ejecutivo, cada uno en su ámbito, el país 
podría lograr iniciar un gran proceso de transformación. Brasil muestra que lo más importante para lograrlo es 
tener un liderazgo convincente y con más convicción que intereses. 
 
  
www.cidac.org 
 
 
 
 

Enrique Krauze / Han fallado los hombres 
Enrique Krauze 
 
(21 marzo 2010).- El amigo con quien conversaba sobre la vigencia de "La crisis de México" reservó para el final 
sus preguntas más incisivas y actuales. Trascribo el remate del diálogo: Don Daniel decía que la Revolución 
Mexicana fracasó porque sus hombres, "sin exceptuar a ninguno", fueron inferiores a las exigencias de ella. ¿Con 
la democracia ocurre algo análogo? 
 
Así lo creo. Los hombres que han encabezado al país, digamos de 2000 a la fecha, tanto en el gobierno como en el 
Congreso, han estado muy por debajo de las exigencias históricas. Cosío Villegas decía que habían sido 
"magníficos destructores" pero que "nada de lo que crearon... ha resultado sin disputa mejor". No creo que las 
generaciones actuales hayan sido más destructivas que constructivas. Después de todo, han construido la 
democracia que nos rige. Pero es verdad que Fox destruyó la hegemonía del PRI sin transformar las estructuras 
del país. Por su parte, el principal líder de la oposición, Andrés Manuel López Obrador, habló expresamente de 
"mandar al diablo las instituciones", y hasta cierto punto lo cumplió. El daño que hizo a la confianza del ciudadano 
en las instituciones electorales fue muy profundo. En cuanto a Calderón, sobra quien piensa que con su guerra 
contra el narco ha destruido la paz. Yo, aunque he expresado serias dudas sobre la instrumentación de esa guerra, 
creo que era impostergable: hay pruebas suficientes de que el poder del narco estaba carcomiendo por dentro al 
Estado, desde el nivel municipal al federal. 
 
¿Cómo se explica que Fox y Calderón hayan mantenido el "maridaje" con los sindicatos petrolero y educativo, y en 
general las alianzas con el PRI? 
 
La situación postelectoral en el 2006 era incierta y llena de riesgo para un país como México, con 80 años de 
continuidad institucional. El candidato del PRD se negó a aceptar su derrota y sacó a la gente a las calles.  
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La ciudad de México estaba tomada. En esa circunstancia, el Presidente, para efectos de gobernabilidad, echó 
mano de los viejos pilares del sistema: el ejército y el sistema corporativo. Han pasado más de tres años. Ahora 
esas alianzas no se justifican. Si se actuó contra el Sindicato de Luz y Fuerza, no veo razón para no actuar con el 
mismo rigor en los casos que mencionas. Es allí donde la dura crítica de Cosío Villegas al "maridaje" entre 
gobierno y sindicatos sigue vigente. En los sindicatos hace falta democracia, transparencia, derogación de la 
cláusula de exclusión. Nos urge una Reforma Laboral. 
 
¿Qué puede ofrecer Calderón a los mexicanos en su segundo trienio, cuando el próximo año la población ganará 
menos y pagará más. ¿Se perfila otro sexenio perdido? 
 
Es verdad. Llevamos 30 años de desastre económico, primero populista, luego neoliberal. Y allí seguimos, 
empantanados, sin imaginación económica. 
 
Después del sexenio de un panista advenedizo -Vicente Fox- y la mitad de otro encabezado por un 
autodenominado "doctrinario" -Felipe Calderón-, ¿qué evaluación hace de casi una década de ejercicio del poder 
del PAN? 
 
El PAN tuvo siempre la vocación de oponerse al poder, no la vocación de ejercer el poder. Por eso formó buenos 
cuadros en el ámbito legislativo, pero no en el ejecutivo. Y por eso buscó un líder por fuera de sus filas. Fox tuvo el 
mérito de catalizar la oposición nacional al PRI y abrir paso a la alternancia. No obstante, como gobernante, fue 
una gran decepción: no deslindó la esfera política de la esfera privada, empresarial y religiosa, y tuvo actitudes de 
marcada irresponsabilidad y frivolidad. Para mí lo más triste es que desperdició su capital político inicial: 
perdimos una oportunidad de oro para empujar las reformas estructurales que el país necesita con tanta urgencia. 
Pero también hubo aciertos: abrió las puertas de la capital a los neozapatistas, introdujo la Ley de Transparencia, 
el Seguro Popular y un buen programa de vivienda. 
 
Calderón pertenece a una nueva generación panista, mucho más fogueada. El contexto nacional e internacional en 
que ha gobernado ha sido inusualmente difícil. Su gobierno ha sido de claroscuros. Creo que en su gestión ha 
habido inconsistencia e improvisación. Sus gabinetes han sido mediocres y endogámicos. En su manejo de la crisis 
económica ha vuelto a cometer el grave error de los sexenios anteriores, es decir, ceñirse a una ortodoxia ineficaz 
en vez de ensayar ideas alternativas. Como es costumbre en el PAN, ha sido indiferente a la cultura. Su política 
exterior en América Latina, en particular con respecto a Cuba y Venezuela, me parece totalmente errada. Pero le 
acredito, entre otras cosas, la reforma de las pensiones en el ISSSTE, el manejo técnico de las inundaciones en 
Tabasco y la respuesta en la crisis de la influenza. Creo también que la liquidación de Luz y Fuerza fue un paso 
necesario y que la Reforma Política que ha propuesto abre una oportunidad para que el Congreso inaugure una 
etapa de equilibrio entre los poderes y amplíe la participación ciudadana en los asuntos públicos. 
 
¿De dónde puede venir el cambio que el país requiere? 
 
Lo he dicho en muchos foros y artículos. El cambio que el país requiere debería venir de la izquierda. Al igual que 
en España, Brasil o hasta hace poco Chile, creo que una izquierda reformada -subrayo el adjetivo- sería la mejor 
opción histórica para transformar de raíz el rumbo de México. Pero este deseo es seguramente utópico porque en 
su mayoría la izquierda mexicana del siglo XXI actúa y piensa como la Iglesia del siglo XIX: es intolerante y es 
conservadora porque vive fija en el pasado. Su paradigma sigue siendo el "nacionalismo revolucionario". No veo 
en el horizonte ningún Felipe González, Fernando Henrique Cardoso, Lula o Bachelet mexicanos. 
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¿Cuál sería la postura de don Daniel frente al 2012? 
 
Creo que el mayor liberal de nuestro siglo XX no se vería representado ahora por ninguna fuerza política. Y de 
paso le digo: yo tampoco. Los liberales no tenemos representación en el espectro político nacional. 
 
 
 

Colaborador Invitado / Don Jesús Reyes Heroles 
Colaborador Invitado 
(21 marzo 2010).- Miguel Limón Rojas 
  
La memoria es aliada imprescindible para quienes a través de la política se proponen mejorar la realidad de su 
tiempo. Vale la pena por ello recordar a don Jesús Reyes Heroles. 
 
Entre las cualidades que se le atribuyen, es a mi juicio la inteligencia política la que con mayor justicia le 
corresponde. Es ésta la que le llevó a conceptualizar y conducir la Reforma Política que puso en marcha al frente 
de la Secretaría de Gobernación al inicio del Gobierno de José López Portillo. Ésta representó un aliento, un 
impulso de trascendencia para el futuro del país. Un sistema hasta entonces estrecho se modificó a sí mismo para 
abrir nuevos espacios a organizaciones políticas proscritas, estableció los mecanismos que les permitieran 
expresar sus propuestas en los foros institucionales y acceder legítimamente al poder. Fue el inicio de un largo 
proceso de cambios institucionales sin pérdida de estabilidad. 
 
La Reforma Política se lanzó sin enunciados que expresaran metas precisas o delimitaran los alcances esperables. 
Para unos representó motivo de esperanza y para otros inadmisible amenaza. Las formas que Reyes Heroles puso 
en juego para instrumentarla fueron de gran valor y originalidad. Sabía que en la manera de proceder podía 
reflejarse la intención; que en la forma de hacer las cosas era posible proyectar el fondo del proyecto que se 
pretendía construir. Concebida y promovida desde el Estado, esta reforma respondía a las exigencias de amplios 
grupos sociales a los que no satisfacía el sistema de partido dominante con participación muy restringida. 
 
La presencia de Reyes Heroles en el Salón Juárez del Palacio de Covián revistió de una gran dignidad al proceso en 
curso. Era estimulante constatar un ejercicio de la autoridad apoyado en una visión de Estado y orientado a la 
construcción del futuro. Reuniones en las que se escuchaba y se debatía, presididas con un estilo personal que 
alentaba la imaginación al tiempo que invocaba la sensatez y apelaba a la responsabilidad. Una modalidad muy 
distinta a la que la autoridad nos tenía acostumbrados: escuchar una amplia pluralidad de voces desde las cuales 
podrían apreciarse los distintos enfoques sobre el orden político vigente así como las posibles alternativas para dar 
curso al cambio deseable. Partidos políticos con registro, organizaciones en busca de obtenerlo y personas 
reconocidas en su intención de aportar sus ideas tuvieron la oportunidad de expresar sus planteamientos y 
contribuir a la reflexión. En el seno del mismo partido en el poder hacían presencia los impulsores de la reforma y 
quienes al mismo tiempo se oponían a ella. "En política se avanza en zigzag", decía Don Jesús; conocedor de los 
tiempos y los ritmos, provocaba un oleaje fresco que golpeaba con fuerza sobre viejas amarras que se miraban a sí 
mismas con la seguridad de haber sido anudadas para siempre. 
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Lo ocurrido en el escenario político a lo largo de los siguientes años nos permitió apreciar la gran importancia que 
tuvo la reforma. Sin embargo, es útil reconocer que lo logrado estuvo por debajo de lo que su autor se habría 
propuesto: modificar la estructura de poder. Advertía Reyes Heroles con claridad las líneas de la organización 
política que habían llegado a la obsolescencia, los inconvenientes que para avanzar representaba el orden 
corporativo; conocía de los obstáculos que significaba el poder caciquil, de los graves daños que la corrupción 
producía. Hacia allá estaba orientada la Reforma Política. De diversas maneras las resistencias hicieron sentir sus 
límites e impidieron medidas ejemplares que habrían contribuido a afectar y modificar usos y costumbres 
prevalecientes en el partido en el poder. Se habrían podido favorecer cambios decisivos sobre las claves que 
influyen de modo determinante en una cultura política que la alternancia no ha podido tocar. Persisten vicios que 
se creían exclusivos del partido casi único. 
 
Don Jesús Reyes Heroles era en política un solitario. Carecía de la disposición que requieren las alianzas con 
personas o grupos. Sin éstas es imposible enfrentar enemigos poderosos que sí se protegen en grupo. 
 
En pensamiento y acción Reyes Heroles poseía una vocación política respetabilísima; la practicaba como ejercicio 
de la virtud, ya fuera para enfrentar la adversidad o para aprovechar el viento favorable de la fortuna. Se inspiraba 
en la doctrina que concebía un Estado fuerte al servicio de la sociedad; un Estado laico atendido por apasionados 
en el interés público. Por todo ello su figura brilla y perdura. 
 
El autor es ex secretario de Educación Pública. 
 
 
 
 
 

DOMINGRILLO 
Marco Antonio Flota 
 
(21 marzo 2010).- ¿Quién los entiende?  
El liberal Peña Nieto anunció su boda en el Vaticano, y el acólito Nava, la suya en la pecaminosa Nueva York. 
 
Fidel Herrera compró otro billete de lotería, pero ahora se la sacó César Nava con una vaca: "La Vaca Tomasa", 
éxito discográfico de su futura esposa, Patylu. Sí: uno de los partidos más codiciados de México -Cesarín, no el 
PAN- fue conquistado por la ex integrante del grupo Jeans y habrá boda. Imagínese quién llevará los vaqueros en 
casa. Pero podrá asesorar la vocalista al boquiflojo cuando tenga que tratar con Beatriz Paredes, quien no canta 
mal los boleros, aunque hay diferencia: Bety le dedica a Nava las de Paquita la del Barrio -"¿Me estás oyendo, 
inútil?"-, y Patylu, las del Grillito, pero Cri-Cri, no Santiago, quien prefiere "Vende caro tu amor, aventurera". Otro 
romance de político con chica del medio artístico, pero no al nivel de Sarkozy y la Bruni; más bien como de 
Salgado Macedonio y La Chupitos. Ni dudar cuál boda tendrá más caché: en la de Peña y la Gaviota cantará 
Plácido Domingo el Ave María; en la de Nava y Patylu, entonará Chabelo "¿Dónde está Santa Clos?". 
 
* * * 
  
Y, con esta racha, viene Hillary Clinton, pero sin Bill.  
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Teme que se lo vuele Mary Boquitas. 
 
Trae Hillary una comitiva de primer nivel encabezada por la Napolitano, que no es un flan: afirmó que el Ejército 
ha fracasado en Ciudad Juárez, donde hay una guerra de verdad, no como la de ellos en Bagdad. Por eso el 
Presidente regresó a Juárez y llevó al Embajador Pascual Boing como traductor para entenderse con los agentes 
del FBI que ahí ya actúan, pero sólo en labores de intercambio de inteligencia e información; nosotros ponemos la 
información. Y en mayo Calderón viajará a Wa-shington, pero no se las verá negras: la entrevista con Obama será 
en el Salón Oval, no en el vapor de la Casa Blanca. 
 
* * * 
  
El PAN debe reinventarse, dijo Fox desde su casino de mentiritas.  
Como su sexenio. 
 
Carlos and Charlie, conferencistas en la Madre Patria, o sea, Salinas en Madrid y Slim en Beirut. Salinas elogió la 
valentía de Calderón por su lucha contra el narco, y Slim afirmó que educación y empleo son las mejores armas 
contra la pobreza, otra guerra perdida por Calderón... Fe de ratas: la secretaria de Fernández Noroña es la 
diputada 500 Zuno, pues lo trae marcando el paso como la Compañera a Echeverría en los buenos tiempos... En 
Sinaloa, siempre sí va Malova por el PAN para pegarse a la ubre de la Vaca Tomasa. Y Xóchitl ya dice en Hidalgo 
que "¡*#&** el que le deje algo a Guadarrama". 
 
  
  
  
Elemental, mi querido... 
 
-¿Tú crees que nos invite a su boda Peña Nieto? 
 
-No, pero temo que nos invitará a la suya César Nava. 
 
  
  
  
La Red 
  
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, Gobernación.  
-¿Están preocupados por la llegada de Roberto Gil?  
-No, por la salida de Gómez Mont. 
 
  
¡RRIINNGG!  
-Bueno, Cámara de Diputados.  
-¿Por qué le compraron una Suburban al diputado Ramírez Acuña?  
-Porque no alcanzó Hummer con Elba Esther. 
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Plaza Pésame 
  
No es lo mesmo... 
 
  
Gaviota 
Pata Lu 
Pi Nos 
Pinocho 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(21 marzo 2010).- SIN LUGAR a dudas, la llamada narcoguerra de Nuevo León llegó a niveles escalofriantes 
estos últimos días. 
 
LA ANARQUÍA desatada por los grupos del crimen organizado con los bloqueos en las vialidades y las batallas en 
avenidas de alto tránsito dejaron al descubierto el estado de indefensión de la ciudadanía. 
 
POR UN LADO, la ciudad de Monterrey se vio secuestrada por el desorden impuesto por la ley de los cárteles, que 
roban a su antojo vehículos para levantar sus barricadas en donde se les viene en gana, y con la autoridad sólo 
viendo desde atrás de la barrera esta nueva versión de los "tapados". 
 
Y, SI ESO es preocupante, más lo es que los desmanes en las calles han venido a confirmar con creces que policías 
estatales y municipales están a las órdenes de la delincuencia, cosa que el ciudadano común ya sabía y que apenas 
están reconociendo el gobernador y los alcaldes. 
 
COMO SI ESOS golpes de realidad no fueran suficientemente duros, viene luego lo más crudo de esta creciente 
guerra, que en Monterrey ya alcanzó a por lo menos tres personas inocentes -sólo en 24 horas. 
 
SE TRATA de los dos estudiantes del Tecnológico de Monterrey y una joven madre de familia que circulaba con su 
marido, y que pagaron con sus vidas el quedar circunstancialmente en el fuego cruzado entre sicarios y militares. 
 
ÉSTE es el Nuevo León de hoy. 
 
CON UN gobernador que se escuda tras las acciones del Ejército y la Marina, y alcaldes que no tienen autoridad ni 
sobre sus propios funcionarios y elementos policiacos. 
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A MEDIADOS de la próxima semana, los dirigentes nacionales del PAN, César Nava; del PRD, Jesús Ortega, y de 
Convergencia, Luis Walton, viajarán a Culiacán para la solicitud de registro como candidato a la gubernatura de la 
coalición opositora del aún priista Mario López Valdez, mejor conocido como MALOVA. 
 
FALTA por definir si, junto con su solicitud de registro, presentará su carta de renuncia al PRI, pues, al anunciar 
su decisión, dijo que lo hará si es necesario. 
 
PERO LO QUE no explicó es si espera que se lo soliciten los tricolores... ¡o los aliancistas! 
 
  
  
LOS MUCHACHOS del procurador general de la República, Arturo Chávez Chávez, podrían acabar electrocutados 
por andar cruzando los cables. 
 
EL VIERNES solicitaron una orden de aprehensión en contra del dirigente del Sindicato Mexicano de Electricistas, 
Martín Esparza, por una supuesta comprobación irregular de gastos y patinaron más rápido que un atleta 
olímpico de invierno. 
 
NOMÁS QUE, en menos de lo que se dice la palabra SME, el juez federal al que le llevaron el asunto declaró que 
no tenía competencia, pues se trata de una averiguación por un delito del fuero común. 
 
¡VAYA toque el que se dieron! 
 
  
  
ADEMÁS del presidente nacional César Nava, también el secretario general del PAN, José González Morfín, está 
próximo a casarse. 
 
SEGÚN cuentan, el también senador ya le anunció a su equipo cercano que se casará pronto con una mujer que 
trabaja para la Cámara alta. 
 
LOS CUPIDOS andan sueltos. 
 
 
 
 
 
 




